

## RASSEMBLER A GAUCHE

Comité de rédaction:

- Cyrille-Robert Broux, militant des Verts
- Amaury Couderc, militant socialiste progressiste
- Michelle Dospital militante associative
- Robert Duguet, militant du Mouvement des Citoyens
- Bernard Fischer, militant associatif
- Michel Galin, militant socialiste progressiste
- Sylvie Mayer, militante du Parti Communiste
- Xavier Rousselin, militant de la ligue communiste (LCR)
- Jean Sanchez, militant AREV

Directeur de publication:  
Jacques Adrien, militant socialiste progressiste

Commission paritaire des Publications et Agences de Presse numéro 11077

RAG: Amaury Couderc,  
le Clos, Boissy-sous-Saint-Yon 91790  
tel.: 64.91.32.75

N° 60 - juillet 1995  
3è année de parution

### APRES LES MUNICIPALES... VERS UNE ASSOCIATION SOCIALISTE?

par Robert Duguet

Le Collectif « Rassembler à Gauche », qui existe depuis une opposition concertée de plusieurs forces départementales au Traité de Maastricht, est aujourd'hui à la croisée des chemins. Nous ne surprendrons personne en rappelant que plusieurs de ses animateurs sont d'anciens responsables socialistes, et que, depuis notre acte de naissance nous avons gagné à nos prises de position de solides sympathies dans la gauche du mouvement socialiste. En revanche l'appareil « socialiste » ainsi que sa gauche du même nom, nous voue une haine tenace. A tel point que la poignée de militants qui, dans le département de l'Essonne sont connus comme des relais de « Rassembler à Gauche », ont été systématiquement évincés des listes progressistes aux élections municipales: nous prenons acte de ce fait comme d'une stratégie

# RASSEMBLER A GAUCHE

BULLETIN DE LIAISON POUR "RASSEMBLER A GAUCHE"



clairement identifiée politiquement. Au-delà des problèmes de personne, à travers nous la direction du PS veut éjecter du champ de la représentation à gauche, les militants qui tentent de formuler une alternative à la dérive libérale de ce parti. Pour nous se pose donc le problème de la continuité de notre existence politique: malgré les coups bas, personne n'imagine que nous allons rentrer dans le rang, c'est à dire parer Lionel Jospin de toutes les vertus ou partir arroser nos salades.

La logique « Rassembler à Gauche » est confrontée à l'attitude du mouvement communiste: même si nous sommes proches des analyses de ce parti aujourd'hui, nous divergeons quant à la manière de les convertir en stratégie politique. Je considère que les résultats des élections municipales ne sont pas bons du tout. Ces élections se soldent dans l'Essonne par la perte de Corbeil, d'Etampes et de Palaiseau. Le salariat ne considère pas le PCF comme une alternative possible à la crise et à la

décomposition du PS: l'évolution vers la Démocratie Chrétienne, c'est à dire l'adaptation à la société libérale ouvre un espace à gauche, celui d'une social-démocratie de gauche. Concrètement il y a place pour une stratégie « gauche unie » en France pour aider le mouvement ouvrier à se recomposer sur un axe de rupture: partout où des listes alternatives au PS se sont constituées dans les communes, malgré les dangers localistes, elles ont fait des scores de 10, 15 parfois 20%. C'est dire que la place politique existe pour faire un courant « gauche unie ». La direction communiste fera t'elle le choix de s'inscrire dans cette direction?

Par ailleurs si cette question n'est pas aujourd'hui tranchée, en tant que militants issus d'une tradition de socialisme républicain, il m'apparaît nécessaire que nous nous organisions sur notre propre plan. Nous touchons par notre réseau de nombreux camarades de la même culture que nous; il nous faut passer aujourd'hui à l'étape suivante: traduire ces sympathies autour d'articles mensuels en une solidarité active. Pour cela une association spécifique devient nécessaire. « Rassembler à Gauche » garderait son créneau qui est celui d'oeuvrer au rassemblement des forces antilibérales, les militants de culture socialiste se donnant par ailleurs les moyens d'un trait d'union actif pour peser de manière concertée sur la recomposition.

Voilà quelles sont mes propositions: cet article n'est pas une note de service exhaustive, il propose une méthode de travail et donc d'organisation. J'ouvre une discussion, aux camarades de me répondre. □

"RASSEMBLER A GAUCHE" est le lien entre tous ceux et celles qui font le choix de se rassembler pour rechercher une issue à la crise qui secoue aujourd'hui la gauche.

"RASSEMBLER A GAUCHE" n'est pas une organisation politique formelle, c'est un lieu de débat et d'action ponctuelle. Il rassemble des hommes et des femmes impliqués dans différentes organisations traditionnellement de gauche, mouvements se réclamant de la gauche, écologistes, inorganisés, tous favorables au rassemblement.

Les articles seront signés et n'engageront que leurs auteurs.

## REEQUILIBRER LA GAUCHE... A GAUCHE...

par Amaury Couderc

Il est particulièrement délicat de tirer un bilan général des élections municipales en s'appuyant sur les résultats électoraux de l'Essonne: ils ne sont pas forcément significatifs de la tendance générale en France même si ponctuellement on peut retrouver ça et là des points de convergence.

En Essonne :

- La stabilité du PS acquise en particulier par le gain de Viry-Chatillon et Ris-Orangis, ne peut dissimuler la perte de la ville d'Orsay, mais surtout de Massy qui se voulait le point d'ancrage fort de cette formation.

- Le recul du PC est illustré par la perte de Corbeil, perte due principalement aux moyens financiers quasi-illimités mis en oeuvre de longue date par Serge Dassault, mais aussi et surtout par son alliance objective avec le FN qui n'a pas présenté de liste contre lui. Ne perdons pas de vue que le plus grand nombre de villes conservées ou gagnées à la gauche PS ou PC ne l'ont été que sur des triangulaires gauche/droite/droite ou gauche/droite/FN.

De ce fait, le recul du PC en Essonne aurait pu être nettement relativisé s'il n'avait été aggravé par une série de primaires préparées de longue date en particulier à Palaiseau, St-Germain-les-Arpajon et Ris-Orangis. Ces villes, tout particulièrement Palaiseau et St Germain, même si leur gestion n'était pas exempte de critiques auraient pu être conservées à gauche. Il est inacceptable que ceux là mêmes qui étaient associés dans la gestion de la ville à des postes de responsabilité aient eux-mêmes méthodiquement et de longue date mis en exergue ces critiques, créant ainsi une situation qui aurait pu être normalement dominée face à un bilan municipal largement positif. Les "apprentis sorciers" du PS, en particulier Lamy et Goguelat ont de longue date misé sur l'échec et ont fait le choix de donner ces villes à la droite avec l'espoir de les récupérer... dans...

six ans... triste pari. Et ce qui est encore plus grave, le tout cautionné par la direction fédérale essonniène

Si l'on ajoute à cela les conclusions tirées par le premier secrétaire fédéral du PS dans l'Essonne au lendemain des élections et qui affirme que la défaite des communistes ne l'émeut pas et prédit un règlement de compte. "Le nouveau PC a failli et compte tenu du bon comportement du PS il ne va plus falloir jouer l'union à tous crins" extrait



du Républicain. On peut mesurer là le degré d'agressivité du PS dans l'Essonne et sa volonté hégémonique.

Cette agressivité s'est particulièrement exercée à l'encontre des maires PC déstabilisés volontairement, mais aussi contre un certain nombre de militants du MDC ou des camarades clairement identifiés comme des relais de "Rassembler à Gauche" (à Crosné, Boissy-sous-St-Yon, Courcouronnes, Savigny et Viry-Chatillon : voir RAG n°59).

Cette volonté hégémonique du PS amène un certain nombre de nos

camarades à se poser le problème de leur existence politique, personne n'imaginant qu'ils "rentrent dans le rang" ou "partent arroser leurs salades" (voir l'article de Robert Duguet dans ce même numéro).

Tous ou presque anciens militants du PS, certains d'entre eux ont fait le choix d'adhérer à d'autres organisations : les Verts ou le MDC, d'autres comme moi-même ou Jacques Adrien, directeur de publication, de travailler le plus

étroitement possible (quand cela est possible) avec le PC. Ceux-là se félicitent d'une partie (mais d'une partie seulement) du rapport de Robert Hue au Conseil National au lendemain des élections. Extrait du rapport : "Un nombre désormais non négligeable de citoyens se situent à la gauche du parti socialiste et refusent de se rallier à lui sans pour autant se reconnaître dans notre parti. Nous devons être à même de leur proposer autre chose que l'alternative du ralliement à nos positions ou DU MAINTIEN DANS LA DISPERSION. Il nous faut donc faire preuve d'imagination -et surtout de capacité d'écouter ce qu'ils souhaitent- afin de créer les conditions, pour que chacun restant soi-même nous trouvions place les uns et les autres comme des partenaires à part entière dans l'action, le dialogue, l'élaboration d'un projet nouveau." Robert Hue reconnaît aussi "il n'est pas d'issue favorable au peuple qui soit envisageable sans une nouvelle construction politique, associant

dans une majorité au Parlement et dans un Gouvernement toutes les forces de gauche, de progrès..." et rajoute "pour que cette union se fasse vraiment à gauche et puisse le rester, cela implique aussi un rééquilibrage au sein d'une gauche pluraliste, avec un poids plus grand du parti communiste."

Cela pourrait effectivement ressembler au "Pacte Unitaire de Progrès" dont il faut bien reconnaître qu'à ce jour il ne s'est concrétisé, en particulier aux municipales, que par un retour au vieil accord PC/PS.

**Ce bulletin est le votre, aidez nous à le faire vivre.**

Associez-vous à notre démarche en participant financièrement.

Nom \_\_\_\_\_ Adresse n° \_\_\_\_\_ rue

Prénom \_\_\_\_\_ Ville \_\_\_\_\_

Code postal \_\_\_\_\_

Je verse la somme de: 100 fr  autre

A retourner à A. Couderc, le Clos, 91790 Boissy-sous-Saint-Yon

## REEQUILIBRER LA GAUCHE... A GAUCHE...

suite

Sur le terrain, la réalité du rapport de force, la position dominante et agressive du PS, ont effectivement rendu impossible et même interdit au PC toute autre démarche de rassemblement plus large dès lors qu'il s'agissait de forces un minimum organisées à gauche. Cela était d'autant plus vrai lorsque ces forces étaient issues de la sensibilité socialiste en rupture (MDC ou RAG).

Pour ma part, je souhaite que la mise en oeuvre du Pacte Unitaire ouvre une perspective de transformation sociale crédible qui ne débouche pas sur une nouvelle déception à gauche.

Pour ouvrir la voie à cette perspective il faut nécessairement rééquilibrer la gauche sociale libérale et la gauche antilibérale (sans pour autant considérer que cette dernière soit la seule "vraie gauche").

La question qui reste posée au PC demeure la même : Le PC est-il, à échéance visible, en capacité de rééquilibrer efficacement cette gauche sociale libérale à lui seul ou même avec d'autres, mais en ordre dispersé?

Pour ma part, je reste sceptique, l'exemple de l'Essonne montre que pour le moins ce sera difficile...

Mais, puisque nous n'avons pas le choix, allons-y... □

## DANS LE MEME TEMPS... LA GUERRE...

par Bernard Fischer

Pour le bilan des élections municipales, nous ferons le même constat par rapport aux résultats de la candidature Jospin au premier et au second tour des élections présidentielles, la bouteille est à moitié pleine ou à moitié vide.

La bouteille est à moitié pleine dans la mesure où, dans l'ensemble, la gauche maintient ses positions municipales. Après la "divine surprise" des résultats de la candidature Jospin aux élections présidentielles, il y a la "divine surprise" des résultats de la gauche aux élections municipales à Paris où elle gagne six mairies d'arrondissement. Tous les médias sont pour une fois unanimes, c'est l'effet Chirac.

La bouteille est à moitié vide, c'est la montée du FN, l'élection d'un maire FN à la tête des municipalités de Toulon, de Marignane et d'Orange. C'est surtout la défaite du FN à Dreux et à Mulhouse par le front républicain, par le retrait et le désistement des listes de gauche et principalement du PS au profit des listes de la droite classique RPR UDF.

Le bilan des élections municipales, c'est encore le peu de passion des commentaires des états majors politiques.

On notera encore les résultats des députés-maires sortants communistes refondateurs en Seine-St-Denis, Jean-Pierre Brard à Montreuil et Patrick Braouezec à St-Denis. A Montreuil, Jean-Pierre Brard avait 4 listes divers gauche contre lui, une liste radicale, une liste LO, une liste LCR et une liste du Parti des Travailleurs. A St-Denis, Patrick Braouezec avait 5 listes divers gauche contre lui, les mêmes plus une liste du MDC. Dans les deux cas, les listes divers gauche mettent les députés-maires sortants en ballottage. A Montreuil, la liste d'union de la gauche PCF, PS, Verts, fait 42% des voix au premier tour, la droite fait 28% des voix, le FN fait 14% et les 4 listes divers gauche font au total 13% (radical 4%, LO 3,5%, LCR 3% et 2,5% pour le Parti des Travailleurs). Au deuxième tour, J.P. Brard fait 52% des voix, la droite fait 35% et le FN 10%.

On notera la débauche d'énergie électoraliste de la gauche et de l'extrême gauche française. Dans le même temps, il y avait le 6 juin un débat à l'Assemblée Nationale au sujet de la Bosnie Herzégovine.

Il y avait 100 députés présents au moment de l'intervention du premier ministre et 18 députés présents au moment du débat.

Dans les années 1930, au moment de la guerre d'Espagne et des accords de Munich, la classe politique française discutait certainement de choses très importantes comme la préparation de la prochaine campagne électorale aux élections locales.

La droite française est, depuis longtemps, la droite la plus bête du monde. C'est son problème. Quant à la gauche française, répétons le encore une fois, elle sera sociale, démocratique et internationaliste ou elle ne sera pas. □



## Télex... Fête...

■ Un débat est annoncé à la cité internationale de la Fête, samedi 16 septembre, sur le thème « Environnement planétaire : quelles responsabilités, quelles solidarités, quel avenir ? » Plusieurs personnalités ont déjà annoncé leur participation : Serge Antoine, président du Comité 21; Jacques Barrau, professeur au muséum d'Histoire naturelle; Susan George, directrice du Transnational Institut d'Amsterdam; Hervé Le Bras, directeur d'études à l'École des hautes études en sciences sociales; Sylvie Mayer, responsable de la commission nationale de l'environnement au Parti communiste français; Annie Simon, chargée de mission au Centre de recherches et d'information pour le développement; Paul Sindic, cadre de Elf.

■ Toujours à la cité internationale, la soirée du samedi sera largement consacrée à l'action contre la reprise des essais nucléaires par la France.

■ Cuauhtémoc Cardenas, candidat de l'opposition (PRD) à la dernière élection présidentielle mexicaine, a déjà fait savoir qu'il participerait à la Fête de l'Humanité.

## ESSAIS NUCLEAIRES OU DE L'USAGE DE L'EXPERTISE

par Sylvie Mayer

Les experts de M. Chirac lui affirment qu'il faut 6 ou 7 essais vite fait bien fait pour peaufiner notre capacité de frappe. Ceux de M. Mitterrand lui avaient soufflé que tout compte fait ce serait inutilement coûteux. Dans un cas comme dans l'autre, l'expertise est secrète - secret défense? - les experts anonymes...

Cela peut évidemment faire douter du bien fondé de cette expertise mise à toutes les sauces pour couvrir de courageuses décisions gouvernementales.

Pourtant, il est une expertise dont on ne peut douter: celle du peuple, composé des plus éminents scientifiques à commencer par Madame la présidente de l'Académie des sciences, indignée de l'usage du "scientifique" pour couvrir la décision, de quelques généraux dubitatifs sur la réalité de l'efficacité de ces nouveaux essais, d'un gouvernement ami qui suggère que si ce n'est pas dangereux on les garde chez nous plutôt que de venir chez lui, pour finir par les milliers de manifestants qui, dans toute la France, ont fait connaître leur colère que leur contribution fiscale soit utilisée à des oeuvres de mort plutôt qu'à la lutte pour l'emploi et le logement social, contre le Sida ou pour la rénovation de l'école.

Les gouvernements quels qu'ils soient, devraient être plus attentifs à la voix de ces experts là... □

# **ATTENTION RETENEZ CETTE DATE**

**Vendredi 20 octobre 1995**

# **Repas-Débat**

**à l'initiative de "Rassembler à Gauche"**

**Le lieu, le thème, les personnalités participant à ce débat seront indiqués dans "Rassembler à Gauche" de septembre**

**Participation au repas : 100F.**

**Pour faciliter l'organisation, merci de me faire parvenir votre accord**



**Nom**

**Prénom**

**Adresse**

**Tel.**

**Je participerai au Repas-débat du vendredi 20 octobre**

**A retourner à Amaury Couderc, le Clos,**

**91790 Boissy-Sous-Saint-Yon**